

GASTOS MILITARES y necesidades sociales

Nº 11. ABRIL 2001.

DIVIDENDO DE PAZ.

El Descenso de los gastos militares en los años posteriores a la caída del muro de Berlín, no ha ido a parar a fines sociales.. Las desigualdades entre países ricos y países pobres se han agrandado.

La ONU se propuso como objetivo para los años 95-00 universalizar la asistencia primaria, inmunizar a todas las niñas y niños contra las enfermedades más comunes, eliminar totalmente la desnutrición más grave y reducir a la mitad la desnutrición moderada, conseguir abastecimiento general de agua potable, reducir el analfabetismo adulto a la mitad y universalizar la enseñanza primaria, prestar los servicios básicos de planificación familiar, y reducir en un 50% la mortalidad de niñas y niños menores de 5 años.

Se cuenta con que 1.200 millones de personas no tienen asistencia médica, más de 2 millones de niñas/os mueren por enfermedades de fácil curación, 192 millones sufren desnutrición, 1.300 millones de personas no disponen de agua potable, 900 millones no saben leer ni escribir y 80 millones de niñas/os no acuden a la escuela primaria.

El mismo organismo de la ONU cifra la cantidad para financiar todos estos programas entre 180.000 y 240.000 millones de dólares para el total del período. Los mismos cálculos señalan que una reducción mundial de los gastos militares de un 3% anual durante el mismo tiempo liberaría la cantidad de 460.000 millones de dólares que permitirían financiar todos estos

proyectos y sobraría para cubrir otras necesidades.

FUENTE: *El ciclo armamentista español*. Editorial Icaria.

TRÁFICO DE ARMAS EN CANARIAS.

La cátedra UNESCO de la UAB denuncia el tráfico ilegal de armas que pasa por las islas Canarias en barcos que hacen escala y que va dirigido a países africanos que tienen embargado dicho comercio.

FUENTE: 2 Marzo y EL PAÍS 28 Febrero 01.

VENTA DE ARMAS.

En 1999 España vendió armas por valor de 23.500 millones de pesetas según fuentes oficiales. Pero la realidad puede ser superior entre un 10 y un 50%.

Solo en 1999, el 40% de las ventas de armas españolas provino de gobiernos que no respetaban los derechos humanos.

FUENTE: EL MUNDO, 25 Enero 01

CONVENIO EEUU - ESPAÑA.

Hay 3.00 militares estadounidenses en Rota y algo más de 100 en Morón. Estas cifras van a aumentar.

Estados Unidos invertirá 125 millones de dólares para ampliar la base de Rota.

El gobierno español no preguntará a los barcos estadounidenses si llevan armamento nuclear.

FUENTE: ABC, 29 Enero 01

TRABAJAR EN LAS ONGs.

En España hay 11.000 ONGs en las que colaboran 1,3 millones de personas de las que 284.000 son trabajadoras asalariadas. La mayoría (el 68%) son mujeres entre 25 y 35 años. En España 18 de cada 1000 trabajadoras se dedica a este sector. En Estados Unidos la relación es de 56 a 1000.

FUENTE: EL PAÍS, 18 Dic 00.

ESPAÑA NECESITA INMIGRANTES.

Según la CEAR, España necesita 300.000 inmigrantes al año.

FUENTE: EL PAÍS, 25 Enero 01.

ESPAÑA MODERNIZA LOS AVIONES DE GUERRA.

El Ministerio de *Defensa* está modernizando algunos aviones por valor de 95.044 millones de pts. Se trata de 65 aviones F-18, 5 aviones P-3 Orión, 53 aviones F-1 y 22 aviones F-5.

FUENTE: ABC, 5 Febrero 01.

EISENHOWER.

Es el nombre de un portaaviones estadounidense. Con todas las armas que lleva encima tiene un precio mayor que todos los presupuestos militares de Irak, Irán, Siria, Libia, Corea del Norte y Cuba juntos.

FUENTE: Revista DIVIDENDO, Enero 01.

SI DA.

Más de 5,3 millones de personas contraen el SIDA al año en el mundo. Más de 3 millones murieron en el 2000 por la enfermedad.

FUENTE: EL PAÍS, 1 Dic 00

¿QUÉ PODEMOS HACER CON

200 pts.: Comprar dos lotes de semillas de hortalizas para una familia en Calcha, Bolivia.

1.500 pts.: Realizar una campaña de fluoración dental para cinco niñas menores de cinco años en Caranavi, Bolivia.

3.300 pts.: Dotar de 10 viveros escolares a una escuela de Nicaragua.

8.500 pts.: Crear un huerto escolar en las comunidades indígenas de Sucúa, Ecuador.

21.500 pts.: Comprar cemento y arena para la construcción de unos aseos en un colegio de Nepal.

66.000 pts.: Realizar una jornada de vacunación contra polio, sarampión, difteria y tosferina en 11 comunidades de Laguna de Perlas, Nicaragua.

FUENTE: Ayuda en Acción. Agosto 00

TERREMOTO EN EL SALVADOR.

Produce más de 1000 muertes y 45.000 personas evacuadas.

FUENTE: EL PAÍS, 17 Enero 01.

Puede haber 4.000 personas desaparecidas. Las pérdidas económicas pueden superar los mil millones de dólares.

FUENTE: ABC, 17 Enero 01.

TERREMOTO EN LA INDIA.

Cien mil muertas y otras cien mil personas sepultadas. El gobierno indio pide un préstamo de 1.500 millones \$ (unos 273.000 millones de pts.) al Banco Mundial y al banco de Desarrollo Asiático.

FUENTE: Madrid y m@s. 29 Enero 01.

GRACIAS A OBJECIÓN FISCAL.

Con motivo de la encuesta que hemos realizado y la solicitud de ayuda económica, hemos recibido por parte de la comisión de OBJECIÓN FISCAL la cantidad de 68.000 pesetas para la elaboración y difusión de esta hoja sobre Gastos Militares. Dicho aportación incluye los gastos que tuvimos para la realización de las jornadas que sobre el tema hicimos en Octubre. Todos los gastos se refieren al año 2.000.

También hemos tenido otras 15.000 pesetas de ingreso por parte de diversas personas particulares.

Muchas gracias a todas las que habéis colaborado. Con ese dinero tenemos suficiente para sufragar los gastos del año 2.000 y para poner en marcha algunas iniciativas durante el 2.001.

RESUMEN DE LA ENCUESTA.

Doce personas han contestado a la encuesta que hemos enviado en el anterior número. Sus opiniones nos servirán para mejorar el trabajo. Las personas que han respondido han sido: Dolors. Gonzalo Arias. Marisa Elosúa. Rosa y Sarri. José Ángel. Cristóbal Cervantes. Cloti Cuellar, Revista L'Aspilla, Colectivo Abulense por la Paz, Taller de Paz, Sofía Díez, Bernardo Llobet. A continuación van las respuestas.

1. ¿Realmente lees esta HOJA DE GASTOS MILITARES y necesidades sociales?

- Sí.
- Sí.
- Sí leo la hoja.
- Sí.
- Sí la leo (aunque esta es la primera que recibo).
- Sí.
- Sí, la extensión es, a mi parecer, adecuada ya que si fuera más largo, tendría más problemas para leerlo (¡dichoso tiempo!).
- Sí.
- Sí.
- Sí
- -
- Sí.

2. ¿Se entiende lo que pone?

- Sí.
- Sí.
- Entiendo lo que pone.
- Si, aunque hay cosas que no se pueden leer, como una figura de este número.
- Sí, es claro y conciso.
- Sí.
- Perfectamente.
- Sí.
- Sí.
- Sí.
- -
- Sí.

3. ¿El formato te parece adecuado?

- Sí.
- Sí.
- Me parece adecuado el formato.
- - Sí.
- Sí me parece adecuado, lo que he visto son informaciones claras y sencillas, no meras divagaciones.

- NO, ME PARECE MÁS ADECUADO EL TEXTO SEGUIDO QUE NO POR COLUMNAS . .

- Sí.
- Lo recibimos por email y a veces hay grandes saltos en blanco entre las noticias.
- Sí.
- Sí, aunque podría ser un poco más extenso.
- -
- Sí.

4. ¿Te parece interesante y útil?

- Mucho.
- Desde luego.
- Me parece interesante y útil.
- Sí.
- Si mucho y muy necesario que se generen estas informaciones.
- SI Y MUCHO.
- Mucho, sobre todo por los datos "en cifras" que da. ¡Espeluznantes!
- Sí.
- Sí.
- Sí.
- -
- Sí.

5. ¿Para qué utilizas su contenido?

- Para difundirlo en otros boletines, para algún trabajo educativo
- Básicamente para información personal. También se lo transmito a algunas personas.
- Utilizo el contenido en mi trabajo habitual en Manos Unidas, Departamento de Formación. Como ya sabrás, en el próximo trienio (2001-2003) nos vamos a centrar en "Construir la paz". Año 2001: la paz desde la justicia. Año 2002: regulación de conflictos, generación de paz. Año 2003: desarrollo y paz.
- Para informarnos y utilizarlo en la campaña de Objeción Fiscal.
- Como te digo es la primera que recibo, pero ya me ha parecido útil para trabajar en un taller que tengo dentro de un par de días. Además voy a enviársela a alguna persona.
- PARA MI INFORMACIÓN Y PARA DISTRIBUIRLO A DIRECCIONES DE ECOLOGISTAS Y PACIFISTAS ANDALUCES
- . . .
- Para que los/as voluntarios/as estén informados y fomentar así su capacidad

- crítica, antesala de la movilización. Igualmente paso estas informaciones a mis compañeras de otros departamentos.
- Información sobre Gastos Militares en España para unas charlas sobre "Dividendo de Paz" impartidas en Institutos.
- Difundirlo.
- Para conocer informaciones que pasan desapercibidas.
- -
- -

6. ¿Tienes alguna iniciativa para trabajar por la reducción de los GASTOS MILITARES?

- Sí, la objeción fiscal
- La tuve con la LOP (véase www.noviolenca.org), la verdad es que con poquísimo éxito. Me ha interesado mucho la información sobre "Fuerza no violenta de paz". Voy a entrar en contacto con ellos.
-
- Coordinarnos mejor y tratar de hacer alguna acción. Si hiciésemos una lista de distribución de personas y colectivos que trabajen o estén interesados en la reducción de los gastos militares y el antimilitarismo en general, podríamos compartir ideas, información y coordinar campañas. Podemos preguntar a algún amigo que es informático de cómo hacerlo. ¿Qué os parece?.
- Si, la primera que se me ha ocurrido (no a mi en realidad) te la mando (aunque seguramente la conocerás).
- MILITO EN ECOLOGISTAS EN ACCIÓN, LOS VERDES DE ANDALUCÍA, ETC. . . .
- Me parece bueno lo que nos venís proponiendo vosotros/as que sabéis más del tema. De momento y por el poco tiempo de que dispongo, me conformo con divulgarlo como una forma de apoyar vuestra labor (es lo que por ahora puedo hacer).
- Por ahora informar.
- -
- Bueno, en la provincia de Cádiz tenemos los más altos gastos militares. Ahora el TALLER DE PAZ está diseñando una campaña contra la MILITARIZACIÓN de Andalucía, donde denunciaremos que el 60% del presupuesto del 2001 para Cádiz va para lo militar.

- -
- Habría que hacer algo, llamar la atención con la compra de Santa Bárbara (¿?) por la General Dynamics.

7. Expresa alguna otra sugerencia que se te ocurra.

- - Está muy, muy bien el dar informaciones positivas de acciones que se llevan a cabo para contrarrestar el militarismo. Conocer lo que otros colectivos a nivel mundial están haciendo da ánimos para idear respuestas locales y colaborar en otras de internacionales. Conocer, estar al día y apoyar las iniciativas que se hagan en España sobre denuncia, etc..
- Estoy dispuesto a aportar una pequeña ayuda financiera, pero con esto de la electrónica me sería más cómodo (y quizá a otros también) hacerlos una transferencia desde mi ordenador, si me dais un número de cuenta corriente.
- -
- -
- Bueno creo que en este momento en que se acaba la campaña de insumisión es un momento en que es necesario que la gente que apostamos por la no violencia establezcamos buenos cauces de comunicación para:
 - Informarnos sobre las acciones que cada quien va a poner en marcha (muchas veces ni nos enteramos de lo que hace el vecino)
 - Buscar foros donde se debata la no violencia y surjan ideas nuevas.
 - Por ello me parece muy bueno y necesario el trabajo que hacéis.
- ¿LO PODÉIS DISTRIBUIR POR CORREO ELECTRÓNICO?
- Sólo daros ánimo para seguir adelante y las gracias por mantenernos "despiertos".
- Por favor, sigan enviando información.
- -
- Está mejor combinar noticias breves con informaciones más amplias, como en el nº 10.
- -
- Reactivar la marcha a la Maraños, preparar bien la parada del 24 de Junio, 12 de Octubre, 6 de Diciembre. Hacer una tradición. Sacar jugo a las bombas de

uranio en Kosovo e Irak. Hacer algo contra el bombardeo de Irak.

Remite: Emilio Arranz, M^a José de la Rosa
y Nicasio Terrón,
C. Serafín de Asís 4, esc. dch. 1^o A.
28011 MADRID